



WAN Voyage SRL - Lic. A5620
Esplanade Simone Veil 1, 4000 Liège
Tél : +32 (0) 4 342 18 57
info@wanvoyage.com

ALLEMAGNE – DANEMARK

Les perles hanséatiques & l'île de Bornholm

10 jours

Envoûtante, telle est la valse hanséatique que nous vous proposons de danser au rythme des formes et des couleurs si particulières des côtes baltiques de l’Allemagne du Nord. Votre voyage explorera le rayonnement multiforme de la Hanse et sera jalonnée par la découverte d'une culture, d'une architecture et d'une histoire forts éloignées de nos points de repères habituels. Nous visiterons les cités qui ont fait la richesse et la renommée de cette fameuse Ligue maritime et commerçante : Lüneburg, Lübeck, Stralsund, Wismar, Schwerin,...ainsi que Brême et Hamburg sans oublier la remarquable cathédrale de Doberan près de Rostock. Une apaisante escapade nous conduira en outre sur l’île danoise de Bornholm, lumineuse et emplie de mystères. Ses étranges églises rondes, son impressionnante forteresse et ses paisibles villages de pêcheurs trancheront avec le surprenant style architectural «Backsteingotik» propre aux rivages de la mer Baltique. Bref, un voyage chatoyant de découvertes et de rencontres.

« Que les descendants consacrent leur honneur à préserver la liberté conquise par les ancêtres »
Hôtel de Ville de Hambourg

« Harmonie à l’intérieur, paix à l’extérieur »
Devise de Lübeck

« Ne l’oubliez jamais : celui qui laisse commettre une injustice ouvre la voie à la suivante »
Willy Brandt, natif de Lübeck

Valses baltiques au fil des siècles....

Creuset d'une véritable civilisation où se sont heurtés ou unis, confrontés ou alliés quantité de peuples ou de royaumes, la mer Baltique a irradié durant des siècles le destin d'une large partie de l'Europe et de ses habitants. Fut-elle germanique, slave ou scandinave, elle a façonné un mode de vie, des coutumes, des styles architecturaux, des méthodes de commerce qui lui sont propres. De larges franges de l'épopée européenne s'y concentrent, ciselées par une géographie très particulière, à la fois douce et exigeante.

L'extraordinaire aventure des « hommes du Nord », l'irrésistible colonisation germanique au-delà de l'Elbe, l'insolente richesse des marchands hanséates, l'expansion stupéfiante de l'Ordre teutonique, l'hégémonie quasi-impériale des royaumes du Danemark d'abord, de Suède ensuite, de Russie et de Prusse enfin, ne représentent « que » quelques aspects de cette saga baltique dont les traces remontent jusqu'à nous.

Aujourd'hui apaisé mais toujours sensible sur le plan stratégique, l'espace baltique nous offre à découvrir des cités, des reliefs, des édifices, des habitants qui distillent une âme spécifique bercée par la gloire de personnages illustres, les richesses apportées par une mer....d'ambre et poissonneuse, des merveilles architecturales inconnues sous d'autres cieux ainsi que par une sérénité climatique qui rejailli sur une nature lumineuse.

Les plus belles cités hanséatiques de la côte méridionale de la Baltique ainsi que la découverte de la surprenante île danoise de Bornholm vous permettront d'effleurer avec bonheur nombre de ces merveilles et de ces mystères. Notre vœu est que vous en appréciez leurs senteurs et leurs heureuses surprises.....Bon voyage !

Programme

Jour 1 : Belgique - Celle - Lüneburg

Départ de Liège vers Lüneburg par les autoroutes via Hanovre, puis par **Celle** en Basse-Saxe.
Arrêts en restoroute, y compris pour le déjeuner (libre).



A quelques encablures au nord-est de Hanovre, nos regards se porteront vers la ravissante cité de **Celle** pour nos premières découvertes. Ancienne résidence des ducs de Brunswick-Lüneburg, Celle regorge de remarquables maisons à colombages préservées intactes au fil des siècles. Tout à côté, le château de style Renaissance (16^e siècle) entouré de son agréable parc ajoute au cachet noble de la cité où nous prendrons le temps de flâner.

Ensuite, poursuite de notre route à travers la lande (Heide) de **Lüneburg**, célèbre cité hanséate qui acquit richesse et prospérité grâce à ses mines de sel exploitées dès le 10^e siècle.

Installation à notre hôtel. Dîner et logement (1 nuitée).

Jour 2 : Lüneburg - Ratzeburg - Lübeck

Petit déjeuner



Tout comme Celle, **Lüneburg** a été épargnée par la guerre. Ainsi, son patrimoine reste un témoin vivant de l'importance de la cité aux temps de la Ligue hanséatique. En effet, le sel de Lüneburg – « l'or médiéval », stratégique pour le monde scandinave qui en était dépourvu - transitait vers Lübeck grâce à un canal (ancêtre de l'actuel Canal Elbe-Lübeck) achevé dès la fin du 14^e siècle. Nous visiterons le remarquable **Rathaus** dont, la Salle du Conseil (chef-d'œuvre Renaissance du 16^e siècle), la salle de Justice (14^e siècle) ainsi que celle des Princes au magnifique plafond peint. Les rues étroites et l'architecture typique de la vieille ville ainsi que le « Quartier de l'eau » bordé par l'Ilmenau nous réserveront quelques surprises de choix comme l'ancienne grue du 14^e siècle, le vieux port, l'ancien moulin,... le tout, « baignant » dans une harmonieuse atmosphère.

Nous découvrirons également le **Musée national du Sel**, agréablement conçu et particulièrement instructif dans le contexte de notre voyage.

Déjeuner libre à Lüneburg.

Courant de l'après-midi, nous quittons Lüneburg pour un arrêt à **Ratzeburg**. Si le village slave fut fondé au 11^e siècle, l'île qui l'accueille fut conquise par Henri le Lion qui y fonda un évêché dès

1154. Une petite principauté épiscopale vit ainsi le jour. La cathédrale romane édifiée entre +-1165 et 1220 est intéressante à plus d'un titre et mérite le détour. Son premier évêque, originaire de Cambrai et moine Prémontré, Saint-Evermode, participa à l'évangélisation des Slaves et des Scandinaves. Son successeur, Saint-Isfrid, mort en 1204, se rendit à Floreffe pour y consacrer l'église du Postel en 1190 ! Sacré chemin !!

Après cette « mise en appétit » de l'univers hanséatique, nous poursuivons notre chemin vers la « Reine de la Hanse », **Lübeck**, par ailleurs cité natale de Willy Brandt et des frères Heinrich et Thomas Mann.

Installation à notre hôtel. Dîner et logement (3 nuitées)

Jour 3 : Lübeck - Wismar - Schwerin - Lübeck

Petit déjeuner



Pénétrant en Allemagne orientale, une quarantaine de kilomètres nous séparent de l'apaisante et jolie cité de **Wismar** fondée en 1229 et élégamment restaurée. Outre son très beau patrimoine situé tant dans la vieille ville qu'en bordure de son vieux port, nous comprendrons mieux son destin particulier. Elle fut en effet une possession suédoise de 1632 à 1803, résultat de la fameuse Guerre de Trente Ans (1618-1648) ainsi que des Guerres du Nord qui embrasèrent ces régions d'Europe aux 17^{ème} et 18^{ème} siècles. Ce n'est qu'en 1903 que la Suède renonça définitivement à ses droits sur la cité !

Au passage, nous évoquerons Rudolf Karstadt, fondateur en 1881 du premier magasin du même nom, bien connu des visiteurs des villes allemandes. Notre visite nous mènera vers la place du Marché et son Wasserkunst et plus loin, l'église Saint-Nicolas, joyau architectural de la ville situé le long du « Grube », chenal urbain creusé dès 1255. Le vieux port reste un moment de quiétude particulièrement apprécié pour une pause avant notre départ pour Schwerin, distante d'une trentaine de kilomètres.

Déjeuner libre à Wismar.

Schwerin (surnommée la ville aux sept lacs) fut fondée par les Slaves avant qu'elle ne soit conquise par l'ambitieux et redoutable Henri le Lion, duc de Saxe et de Bavière en 1160. Son histoire particulière se confond avec celle de la lignée princière qui présida à son destin. Au milieu d'un écrin aquatique, l'ancienne résidence des prestigieux ducs de Mecklembourg -de 1358 à 1918- est un joyau néo-Renaissance et l'emblème majestueux de la cité. L'audace des architectes qui érigèrent l'édifice actuel (1845-1857) ne lasse pas le regard. Si le château accueille aujourd'hui le Parlement du Land de Mecklembourg-Poméranie, ses magnifiques jardins baroques sont quant à eux accessibles au public.

Une promenade vers la place du Marché et la cathédrale (Dom), nous fera découvrir le cœur historique de la cité avant de nous embarquer pour une langoureuse **croisière** (+1h30) sur le lac de Schwerin, un des plus célèbres des lacs du Mecklembourg avec celui de Müritz.

Retour à Lübeck. Diner à l'hôtel et logement.

Jour 4 : Lübeck

Petit-déjeuner et départ pour une journée dédiée à la « Ville Libre et hanséatique » de **Lübeck**.



Une journée complète (et pédestre) n'est pas de trop pour prendre le temps de la découverte de cette riche cité historique classée à l'Unesco en 1987. Perle de la Baltique, elle fut la rayonnante « cheffe de file » de l'historique Ligue marchande fondée au 12^{ème} siècle. Particulièrement représentative des villes qui bordent les contours méridionaux de la mer Baltique, la cité enchante le regard dès les premiers instants. Son architecture « Backsteingotik » (littéralement, gothique de brique) surprend le visiteur peu coutumier de ce style de construction, caractéristique de nombreuses villes du nord. Nous valserons donc avec la séduisante « Reine de la Hanse » pour en découvrir ses plus beaux atours. Nous déambulerons au gré des « Gänge » et des « Höfe » qui apportent à la ville charme et mystère, pour mieux en faire apparaître ses édifices emblématiques : l'impressionnant Rathaus sur la place du Marché, l'église du Conseil (Sainte Marie) et le Dom édifié dès 1173 par l'incontournable Henri le Lion, l'ancien hospice du Saint Esprit et sa chapelle si particulière, sans compter l'imposant héritage des fortifications qui enserrèrent la ville : la Burgtor et la Holstentor. Nous visiterons également le remarquable **Musée Sainte-Anne** situé dans un ancien couvent, particulièrement riche en art religieux dont certaines pièces sont de toute beauté en termes de peintures, sculptures, retables, etc.... dont l'œuvre de Hans Memling, « l'Autel de la passion » (1491). Ceinturée d'eau bordée de quais et d'historiques entrepôts, Lübeck se prête à merveille à la flânerie.

Pauses et temps libres vous permettront en outre de déguster ce qui fait une des joies des visiteurs : le marzipan !

Déjeuner libre à Lübeck.

D'un passé riche et puissant, la cité vous évoquera à jamais sa première dénomination lorsqu'elle fut créé par les Slaves au 7^{ème} siècle : Liubice ce qui signifie, « la Belle » !!

Retour libre à notre hôtel. Dîner et logement

Jour 5 : Lübeck - Bad Doberan - Stralsund

Petit-déjeuner et chargement des bagages.

Quittant Lübeck, nous nous dirigerons vers **Kühlungsborn**, d'où l'ancien train à vapeur surnommé « **Mollibahn** » nous mènera, via Heiligendamm, célèbre et élégante station balnéaire des bords de la Baltique vers Bad Doberan (45 min. de trajet, original, très agréable et « au final » surprenant !)



Visite-découverte de l'ancien monastère cistercien de **Bad Doberan** fondé en 1171. La cathédrale, ancienne abbatiale du complexe monastique, est un chef d'œuvre d'architecture gothique (consacrée en 1368), en particulier pour ses aménagements intérieurs remarquables. Elle abrite également plusieurs tombeaux des princes et ducs de Mecklembourg-Schwerin. Pour la petite histoire, le terme « Bad » fut ajouté en 1921, la cité étant devenue un centre thermal réputé au début du 19^{ème} siècle.

Déjeuner libre à Bad Doberan

Notre voyage se poursuivra vers **Stralsund** via **Rostock**, port historique et prospère de la Ligue hanséatique et qui deviendra stratégique à l'époque de la RDA au 20^{ème} siècle (tour panoramique en car).

Arrivée à Stralsund et installation à l'hôtel. Dîner et logement (1 nuitée)

Jour 6 : Stralsund – île de Rügen – Rønne (île de Bornholm - DK)

Petit-déjeuner et chargement des bagages.

Promenade guidée dans la très belle cité hanséate, grande rivale de Lübeck à l'époque de la Ligue mais comme elle, classée à l'Unesco en 1987.

Fondée sur une île par le prince de Rügen au début du 13^{ème} siècle, **Stralsund** devint une cité incontournable à partir de 1316. La flotte de Stralsund comptera plus de 300 navires et son port accueillera jusqu'à 21 chantiers navals en 1428. Elle fut en outre le siège de la Diète générale de la Ligue (Hansetag) à 10 occasions. En 1370 y fut signée la « Paix de Stralsund ». Ce traité représente le symbole le plus fort de la toute puissance commerciale et politique de la Ligue hanséatique face à son plus coriace adversaire, le royaume du Danemark. La Guerre de Trente Ans (1618-1648) lui fit vivre des heures sombres et, devant les exactions des troupes impériales catholiques de Wallenstein, la cité fit appel aux Suédois. Ceux-ci en firent le siège de leur gouvernement pour toute la Poméranie suédoise de 1648 à.....1807.



Visite du centre historique caractérisé par son riche patrimoine « Backstein -et Sundische- gotik », en particulier le Rathaus et l'église du Conseil Saint-Nicolas, magnifiquement édifiés au 14^{ème} siècle sur le Vieux Marché. L'église Saint-Nicolas est un véritable écrin architectural tant à l'extérieur qu'à l'intérieur et abrite de remarquables œuvres d'art. Nous découvrirons également l'église Sainte-Marie commandée par la corporation des drapiers, en froid avec les Conseillers de la ville..... Elle devait donc être plus haute, plus majestueuse, plus riche,...que Saint-Nicolas !!! Ajoutons un dernier « clin d'œil »... : c'est à Stralsund que vous pouvez déguster le célèbre « Hareng Bismarck » !!

Ensuite, nous prenons la direction de l'**île de Rügen**, la plus grande d'Allemagne et bien connue des amoureux de la nature, pour rejoindre le port de **Sassnitz**, d'où nous embarquons pour l'île danoise enchanteresse de **Bornholm** (+- 3h30 de traversée).

Le départ et l'arrivée avec le ferry permettent d'apprécier les célèbres falaises crayeuses de l'île de Rügen si bien immortalisées par le peintre Caspar David Friedrich.

Déjeuner libre à bord.

Arrivée sur l'île de Bornholm et installation à l'hôtel en bord de mer Baltique, à **Rønne**.
Petite promenade-découverte de la « capitale » de l'île.

Dîner à l'hôtel et logement (2 nuitées)

Jour 7 : Ile de Bornholm (DK)

Petit-déjeuner.

Une journée douce et lumineuse sur cette île danoise de 588 km² (mais seulement 40.000 habitants) vous réservera nombre de surprises et d'émotions. C'est de cette île que serait originaire le peuple des Burgondes.... Ballottée au fil de l'histoire entre les appétits du Danemark, de la Suède et de la Ligue hanséatique, l'île de **Bornholm** vous ravira tant par ses paysages vallonnés que par ses côtes tantôt sablonneuses, tantôt escarpées et rocheuses ainsi que par ses moulins et ses **villages de pêcheurs** dotés de leurs typiques ateliers de fumage de harengs (aujourd'hui encore l'activité se perpétue).

Déjeuner libre en route, dans le village de pêcheurs de **Gudjehn**.



Les traits les plus originaux de son patrimoine, outre les « *Røgeri* », se trouvent dans ses quatre étonnantes et mystérieuses **églises rondes** et fortifiées, d'une blancheur éclatante, édifiées au 12^{ème} siècle et décorées de splendides fresques de la même époque (visites) ou encore dans les vestiges de son ancienne forteresse d'**Hammershus** (visite). Vous serez tout simplement envoûté par le charme indicible qui se dégage de cette île « du bout du monde » déposée délicatement au milieu de la Baltique..... Il vous restera à apprendre la langue des indigènes, du danois mêlé de suédois et coloré de quelques vieux mots anglo-saxons !!! Tout un programme !

Retour à l'hôtel. Dîner et logement.

Jour 8 : Rønne - Warnemünde - Hambourg

Petit-déjeuner et chargement des bagages.

Traversée-retour de Rønne à Sassnitz et poursuite de notre route vers **Warnemünde**, agréable station balnéaire située à l'embouchure de la Warnow. Si la première mention d'un village slave en ce lieu

remonte au 12^{ième} siècle, le port de pêche, « exclave » de Rostock, connaîtra un remarquable destin tout au long de l'histoire de la Hanse, mais également à l'époque moderne. Warnemünde/Rostock reste une plaque tournante majeure du trafic maritime en mer Baltique. Le village arborant de très jolies maisons ainsi que son petit port de pêche restent quant à eux une destination prisée pour la détente et la flânerie, non compté sa vaste plage, typique des bords de la Baltique.



Déjeuner et temps libres.

Ensuite, par les autoroutes, nous prendrons la direction d'**Hambourg**, une des cités majeures de l'histoire (des) de l'Allemagne(s).

Installation à l'hôtel dans les environs de la ville. Dîner et logement (2 nuitées)

Jour 9 : Hambourg

Petit-déjeuner

Hambourg ! Le nom résonne tel un tambour !!..... Cité quelque peu méconnue et qui, tel le phœnix, renaîtra de ses cendres après les terribles bombardements Alliés de l'Opération Gomorrhe en juillet-août 1943.

Hambourg est la deuxième ville d'Allemagne par sa population (près de 2 millions d'hab.) et reste le premier port du pays. Son histoire est dense, extravertie et particulièrement dynamique depuis ses origines au 9^{ième} siècle jusqu'à nos jours. Cité co-fondatrice de la Ligue hanséatique, celle-ci lui apporta richesses et renommée. Plus tard, la compagnie « Hamburg-Amerika-Line » lui procura une réputation mondiale grâce au trafic transatlantique... Prospère, ouverte, confiante et surprenante, Hambourg regorge de curiosités, de découvertes et de richesses muséales et culturelles. Elle est aussi très étendue !!

Tour de ville en car pour en découvrir quelques points-phares : l'église Saint-Michel, le quartier St.-Pauli le long du port et son marché aux poissons, Repperbahn, la Speicherstadt (la « ville des entrepôts »), la Jungfernstieg et les abords du lac « Binnenalster », etc.....

D'autre part, nous ferons une visite pédestre de certains espaces majeurs où se concentrent par exemple le Rathaus et les Arkades, le Sprinkenhof et la Chilehaus, le quartier du port historique et le Nikolaifleet, etc.....



Enfin, nous découvrirons le nouvel emblème d'Hambourg : l'Elbphilharmonie, inaugurée en 2017 et du sommet duquel (au programme) une vue magnifique s'ouvre sur « Hafencity » et le port.....

En cours de visite, déjeuner en groupe au restaurant.

En fin d'après-midi, retour à l'hôtel. Dîner et logement.

Jour 10 : Hambourg - Brême - Belgique

Petit-déjeuner et chargement des bagages.

Nous entamons notre retour vers la Belgique. En route, nous ferons halte à **Brême** pour notre dernière découverte. Le dicton est bien connu : si « *Hambourg est la porte du monde, Brême en détient la clef* » !! Raison supplémentaire pour en sillonnier le cœur historique, témoins du dynamisme commercial qui imprégna la cité au fil des siècles. La symbolique et imposante statue du Roland (+- 10m de haut !) en est un des nombreux exemples, ainsi que le remarquable Rathaus du début du 15^{ème} siècle, remanié en style « Renaissance de la Weser » fin 16^{ème}/début 17^{ème} siècle. D'autres édifices d'importance entourent la Place du marché. Nous ne manquerons pas, bien sûr, de jeter un coup d'œil aux fameux « *musiciens de Brême* »... ! Nous parcourrons l'étonnante Böttcherstrasse construite dans les années 1920 par un riche négociant en café. Enfin, nous déambulerons dans l'ex-quartier des pêcheurs surnommé « Schnoor », toujours animé et agréable.



Déjeuner libre à Brême.

Arrivée en début de soirée à Liège (selon le trafic).

Remarque : le programme du voyage étant conçu plus d'un an avant celui-ci, l'ordre de certaines visites pourra être modifié en fonction d'imprévus (travaux de restauration, de modifications-horaires,...) ou de conditions météorologiques ne permettant pas une découverte satisfaisante. Nous faisons le maximum pour éviter ce type de désagrément. Merci pour votre compréhension

VOTRE GUIDE-CONFÉRENCIER : YVES DELPIERRE

La formule du poète Valéry Larbaud, « J'ai des souvenirs de villes comme on a des souvenirs d'amours », trotte dans la tête et les pieds de Yves depuis qu'il a contracté le virus du guidage, il y a plus de 20 ans. Licencié en Sciences Politiques et Relations Internationales de l'ULB, passionné par l'histoire de l'Europe centrale et orientale, Yves aime conter et vagabonder dans le temps et dans l'espace pour mieux en saisir le présent. Après avoir travaillé dans la gestion de programmes touristiques européens, il guide aujourd'hui plusieurs de nos circuits situés « au-delà du Rhin » comme il aime à le dire, de l'Allemagne à la Russie et de la Baltique à l'Adriatique, en plus de donner de nombreuses conférences et séminaires.

Dates :

Du 20 au 29 juin 2026

Conditions :

En chambre double, par personne : 2940 €

Supplément single : 510 €

Acompte, par personne : 1000 €

Avantages membres :

Jusqu'au 1^{er} novembre 2025, ristourne de 176,40 €

Entre le 1^{er} novembre 2025 et le 1er mars 2026, ristourne de 88,20 € par personne

Le prix comprend : le transport en car grand tourisme (bar, toilette, vidéo, air conditionné, 50 places), les transferts en taxi, les traversées en ferry, la compensation carbone (40 arbres plantés par participant), 9 nuitées en hôtels **** et ***, la demi-pension (soir), les taxes routières et de séjour, les entrées aux sites visités, les services de notre guide-conférencier Yves Delpierre et de guides-conférenciers nationaux francophones sur sites. Les prix sont calculés sur base de 20 participants (maximum 25). Notre guide sera à votre disposition aux rencontres d'information des samedis 13 septembre 2025 et 14 février 2026.